

AGRESORES GENERALISTAS Y ESPECIALISTAS EN VIOLENCIA DE PAREJAS JÓVENES Y ADOLESCENTES: IMPLICACIONES EN LA IMPLEMENTACIÓN DE LOS PROGRAMAS DE PREVENCIÓN

GENERALIST AND SPECIALIST BATTERERS IN TEEN AND YOUNG DATING VIOLENCE: IMPLICATIONS FOR DEVELOPMENT OF PREVENTION PROGRAMS

LUIS RODRÍGUEZ-FRANCO¹, CANDELA GRACIA²,
JOEL JUARROS-BASTERRETXEA³,
ASUNCIÓN FERNÁNDEZ-SUÁREZ³ Y
FRANCISCO JAVIER RODRÍGUEZ-DÍAZ³

Cómo referenciar este artículo/How to reference this article:

Rodríguez-Franco, L., Gracia, C., Juarros-Basterretxea, J., Fernández-Suárez, A. y Rodríguez-Díaz, J. (2017). Agresores generalistas y especialistas en violencia de parejas jóvenes y adolescentes: Implicaciones en la implementación de los programas de prevención [Generalist and Specialist Batterers in Teen and Young Dating Violence: Implications for Development of Prevention Programs]. *Acción Psicológica*, 14(2), 1-16. <https://doi.org/10.5944/ap.14.2.20743>

Resumen

El estudio de las relaciones de noviazgo violentas en la juventud y adolescencia (Dating Violence, DV) es un campo de especial interés, tanto por su prevalencia, como por constituir el inicio del aprendizaje de la dinámica de

relaciones de pareja en la edad adulta. Uno de los desafíos en este campo es la identificación de los factores de riesgo y protección que deben constituir la base para la elaboración de programas de prevención. El objetivo del presente estudio es determinar si existen diferencias en el perfil de maltrato entre agresores de pareja especialistas (expresan sus conductas agresivas exclusivamente con

Correspondencia: Luis Rodríguez-Franco. Departamento de Personalidad, Evaluación y Tratamiento Psicológicos. Universidad de Sevilla. **Email:** lurodri@us.es

ORCID: Luis Rodríguez-Franco (<http://orcid.org/0000-0001-8638-8170>), Candela Gracia (<http://orcid.org/0000-0002-8563-3186>), Joel Juarros-Basterretxea (<http://orcid.org/0000-0002-7739-5421>), Asunción Fernández-Suárez (<http://orcid.org/0000-0003-2856-816X>) y Francisco Javier Rodríguez-Díaz (<http://orcid.org/0000-0002-5899-439X>)

¹Universidad de Sevilla, España.

²Universidad Pablo de Olavide, España.

³Universidad de Oviedo, España.

Recibido: 11 junio de 2017.

Aceptado: 18 de septiembre de 2017.

sus parejas) y generalistas (manifiestan también sus conductas abusivas en otros entornos y contextos). La muestra está compuesta por 447 mujeres (rango de edad = 15-26 años; $M = 18.77$, $DE = 2.36$). Fueron agrupadas en función de la variable Maltrato (Non-Abused/Abused) y categorizadas en este último grupo en función de que el agresor fuese considerado especialista o generalista por sus víctimas. Se aplicó el Cuestionario CUVINO (Dating Violence Questionnaire), que evalúa ocho distintos tipos de maltrato en estas edades. El análisis MANOVA realizado mostró diferencias entre los grupos en los factores de Humillación, Coerción y Violencia basada en Género. Adicionalmente, se encontraron tamaños de efectos pequeños pero apreciables en los factores de Desapego, Violencia Física y Castigo Emocional. En base a los resultados obtenidos, se discute la necesidad de considerar el tipo de agresor (generalista o especialista) en las investigaciones sobre DV y sus implicaciones en el campo de la prevención.

Palabras clave: Violencia entre parejas jóvenes y adolescentes; Agresores generalistas; Agresores especialistas; Perfil de maltrato.

Abstract

The study of teen and youth dating violent relationships (Dating Violence, DV) is a field of special interest, not only because of its prevalence, but also because it constitutes the beginning of the learning of the dynamics of relationships, in which the possibility of establishing habits for later relationships begins. One of the challenges in this field is related to the identification of risk and protection factors that must provide a solid basis for the development of prevention programs. The aim of the present study is to determine if there are differences in the abuse profile among DV specialist (they show their abusive behavior specifically with their affective partner) and generalist batterers (they also express them in other environments and contexts). The sample was 447 women (range age from 15 to 26 years; $M = 18.77$, $SD = 2.36$). They were grouped per the variable Non-Abused/Abused and, in the latter group, were grouped according to the consideration of the victims about if the aggressor was

specialist or generalist. The CUVINO Questionnaire (Dating Violence Questionnaire, DVQ) was applied, which evaluates eight different types of abuse at these ages. MANOVA analysis showed differences between groups in the factors of Humiliation, Coercion and Gender-Based Violence. In addition, small but appreciable effects sizes were found in Detachment, Physical Violence and Emotional Punishment factors. Basing on the results obtained, we discuss the need to consider the type of aggressor (generalist or specialist) in research on DV and its implications in the field of prevention.

Keywords: Teen and youth dating violence; Generalist batterers; Specialist batterers; Abuse profile.

Introducción

El estudio de violencia en las relaciones de noviazgo en la juventud y adolescencia (Dating Violence, DV) es especialmente interesante al constituir el inicio del aprendizaje de la dinámica de relaciones de pareja, en las que se inicia la posibilidad de instaurar hábitos para las relaciones posteriores (López-Cepero, Rodríguez-Franco, Rodríguez-Díaz y Bringas, 2014; Moyano, Monge y Sierra, 2017). Adicionalmente, constituye un distinto contexto de análisis de violencia en la pareja íntima en adultos (Intimate Partner Violence, IPV): las relaciones en estas edades no están basadas ni caracterizadas por mantener una convivencia habitual, ni por compartir bienes comunes, disponer de formalidades legales que puedan vincular a la pareja, o la existencia de descendientes comunes (Rodríguez-Franco, Antuña y Rodríguez-Díaz, 2001).

Así, la IPV constituye un problema social que tiene lugar no solamente durante las relaciones en el matrimonio, o con la pareja de convivencia, sino también antes de ellas. Esta violencia, como casi cualquier tipo de comportamiento agresivo, es intencional y con un perfil muy variado (físico, verbal, emocional, sexual, etc.), y ha llegado a ser un tema de creciente interés documentado dentro y fuera de nuestro contexto (Cortés-Ayala et al., 2014; García-Díaz et al., 2017; Jennings et al., 2017;

Lewis y Fremouw, 2001): entre un 5 % y un 30 % de los jóvenes reconocen sufrir violencia física perpetrada por su pareja, aumentándose la cifra cuando se considera la presencia de otras conductas abusivas o bien cuando se contemplan a víctimas que no se reconocen maltratadas.

Este contexto de investigación plantea diversos desafíos. Uno de ellos es la determinación empírica de las formas y modos básicos de ejercer violencia en estas edades, que finalmente permita desarrollar instrumentos de evaluación específicos para este contexto. Al respecto, existen revisiones (López-Cepero, Rodríguez-Franco y Rodríguez-Díaz, 2015; Rabin, Jennings, Campbell y Bair-Merritt, 2009) que ofrecen conclusiones coincidentes, destacando entre sus resultados las debilidades en su elaboración y diseño, la alta variabilidad en los indicadores de los distintos tipos de violencia (número de ítems, categorías y contenidos) y las carencias en la justificación de estructura (25 % de casos), consistencia interna (10 %) y validez de criterio (35 %). En este sentido, no extraña que la gran mayoría de las pruebas existentes revisadas en estos estudios no dispusieran de propiedades psicométricas bien establecidas o que los índices de sensibilidad y especificidad variaran ampliamente dentro y entre las herramientas de cribado. Del mismo modo, se constató, respecto a las muestras de validación, que el 50 % de los instrumentos incluían sólo muestras femeninas y que en el 59 % de ellos (47 estudios) se contempló exclusivamente a las mujeres como víctimas y a los varones como agresores; sólo tres instrumentos fueron desarrollados para adolescentes y jóvenes, siendo una minoría selecta de instrumentos los que contaron con validaciones en más de un idioma y país.

Otro desafío está relacionado con la identificación de los factores de riesgo y protección, que una vez detallados, pueden suponer una base sólida para la elaboración de programas de prevención. La situación actual sobre la violencia en el noviazgo, a pesar de los numerosos estudios realizados, es confusa debido a la práctica imposibilidad de identificar factores de riesgo, singulares y específicos, de amplio nivel de predicción y generalidad en las muestras estudiadas. De hecho, al analizar los factores de riesgo para otras conductas violentas distintas a las desarrolladas en el ámbito de las relaciones de pareja, se observa que muchos de estos predictores son comunes.

En esta línea, Jolliffe, Farrington, Piquero, Loeber y Hill (2017) indican la relevancia de la escasa supervisión familiar, la ausencia de culpa y la alta impulsividad como predictores de conductas de tipo antisocial (especialmente, el uso de drogas y comportamientos delictivos). Capaldi, Knoble, Shortt y Kim (2012), a su vez, resaltan la elevada similitud entre los factores de riesgo de la DV e IPV con otros problemas de la adolescencia, como la delincuencia, el uso de sustancias y el comportamiento sexual de riesgo. En suma, se han identificado factores que facilitan la aparición de la IPV y DV pero que no son específicos de ella, sino más bien de una violencia más genérica y descontextualizada (East y Hokoda, 2015; Herrero, Torres, Fernández-Suárez y Rodríguez Díaz, 2016; Howard y Wang, 2003; Juarros-Basterretxea, Herrero, Fernández-Suárez, Pérez y Rodríguez-Díaz, 2017; Makin-Byrd, Bierman y CPPRG, 2013; Novo, Herbón y Amado, 2016; Temple, Shorey, Fite, Stuart y Le, 2013).

El resultado a este segundo desafío ha permitido constatar, a su vez, que existen pocos estudios que analicen si los agresores de IPV y DV lo son exclusiva y específicamente con su pareja o bien si esta violencia es, en realidad, una muestra más o una expresión de sus comportamientos violentos generalizados en otros entornos o con otras personas. Esto se plantea a pesar de que, dentro del campo de estudio de la tipología de agresores, existen numerosos estudios que incluyen a los agresores generalistas dentro de su clasificación (Fowler y Westen, 2011; Herrero et al., 2016; Holtzworth-Munroe y Stuart, 1994; Juarros-Basterretxea et al., 2017; Ross y Babcock, 2009; Walsh et al., 2010). Entre los escasos estudios empíricos publicados, el de Garthe, Sullivan y McDaniel (2017) ha puesto de manifiesto que el sexo, las técnicas de evaluación utilizadas y el tipo de conductas manifestadas por sus iguales constituyen variables de modulación de suma importancia a pesar de que la conducta agresiva de la pareja, el comportamiento agresivo y/o antisocial de sus compañeros y la victimización por pares se relacionaron significativamente con los niveles de perpetración y victimización de la violencia en el noviazgo adolescente. En esta misma línea, Kiss, Schraiber, Hossain, Watts y Zimmerman (2015), han encontrado que las personas que vivían en áreas con mayor índice de violencia urbana también mostraron tasas más altas de IPV.

Todo ello nos lleva a plantearnos comprobar si existen diferencias en el perfil de maltrato entre agresores de DV que manifiestan también sus conductas abusivas en otros entornos y contextos (generalistas), en contraposición al de aquéllos que las expresan específicamente con su pareja afectiva (especialistas).

Método

Participantes

La muestra está compuesta por un total de 447 mujeres con edades comprendidas entre los 15 y los 26 años ($M = 18.77$, $DE = 2.36$). Tras su distribución en base a los criterios señalados, 211 mujeres (43.2 %) se incluyeron en la categoría de maltratadas (incluyendo el maltrato no percibido) y las restantes 236 (52.8 %) dentro de las no maltratadas. Dentro del primer grupo, 123 indicaron que sus parejas tan sólo se habían mostrado violentas con ellas (58.29 %), mientras que 88 (41.71 %) indicaron que sus parejas también se mostraban violentas con otras personas. Los grupos de estudio resultante han sido: no-maltratadas ($n = 236$, 52.8 %), maltratadas por un agresor generalista ($n = 88$, 19.7 %) y maltratados por un agresor especialista ($n = 123$, 27.5 %).

Procedimiento

La recogida de datos se realizó mediante la invitación a participar en el estudio a centros educativos de enseñanzas medias y superiores de diversas provincias del estado de España y en las que el equipo disponía de algún colaborador. A cada centro se le envió información sobre los objetivos de investigación. La muestra final incluye las respuestas recogidas en los centros educativos que aceptaron participar en el estudio sobre victimización y percepción del maltrato en el noviazgo. A los participantes se les explicó los principales objetivos del estudio y se les informó de que su participación era voluntaria y anónima, pudiendo abandonar en cualquier momento y sin ningún tipo de requisito previo. Con el fin de cumplir con los requisitos éticos, al contar con participantes menores de edad, además de proporcionar información a las escuelas y solicitar el consentimiento explí-

cito a los padres, se solicitó a los participantes su asentimiento. A los mayores de edad, se les requirió antes de comenzar la evaluación. El anonimato se ha garantizado mediante la evaluación en grupos de clase y la entrega de resultados sólo para las muestras completas. Los investigadores ofrecieron información individualizada para dar respuesta a cualquier posible incomodidad o duda asociada con el estudio. En el caso de haberse mantenido más de una relación afectiva, los participantes debían seleccionar una única al responder al Cuestionario de Violencia de Novios (CUVINO; Rodríguez-Franco et al., 2010). Específicamente, las instrucciones indican “seleccionar la relación de noviazgo más problemática que hayas tenido o, si no has tenido ninguna, elegir la más importante para ti”.

El conjunto de la muestra ha sido dividida en base a dos criterios: la percepción de maltrato en sus relaciones afectivas y el tipo de violencia ejercido por la pareja.

Percepción de maltrato. En el estudio se han agrupando a los participantes en base a dos criterios, mediante la combinación de las respuestas a dos preguntas incluidas en el cuestionario: «*¿Te sientes o te has sentido maltratada por tu pareja?*» y «*¿Sientes o has sentido miedo en tu relación de pareja?*» De esta manera, los sujetos se asignaron al grupo de “no-maltratados” cuando existía una doble negación en sus contestaciones, o bien se incluyeron en el de “maltratados” cuando consideraban haber sido maltratados o haber sentido miedo durante su relación de pareja. De esta manera, se incluyeron no solo participantes con conciencia o percepción de mantener una relación de maltrato, sino también a aquellos que el Instituto de la Mujer considera “Maltratados Técnicos”, es decir, aquellos que, aun disponiéndose de evidencias de que existen relaciones abusivas, no mantienen la percepción ni conciencia de ser maltratados. En este sentido, el estudio sigue las consideraciones de estudios previos (Cortés-Ayala et al., 2014; Rodríguez-Franco et al., 2012) que avalan la necesidad de incluir a esta población en los estudios de este tipo.

Tipo de violencia. Para aquellos sujetos asignados al grupo de maltratados, se utilizó un segundo criterio de agrupación. Se solicitó a la víctima que indicara si su pareja se mostraba violenta con otras personas al margen de

su relación, lo que permitió clasificar a los agresores en función de la especialización o generalización de sus conductas, es decir, si sus comportamientos violentos se orientaban exclusivamente a la pareja, o bien se manifestaban adicionalmente hacia otras personas. Ello se comprobó mediante la pregunta: «*¿Tu pareja se muestra violenta con otras personas?*».

Este procedimiento ha permitido establecer tres grupos de análisis, en base a las variables dicotomizadas maltrato/no maltrato y violencia generalizada/exclusiva en la pareja: no-maltratadas, maltratadas por agresor generalista y maltratadas por agresor especialista.

Instrumentos de medida

El CUVINO (Rodríguez-Franco et al., 2010) es un instrumento de evaluación de la victimización en las relaciones de noviazgo dirigido específicamente a jóvenes y adolescentes. Se compone de 42 indicadores conductuales evaluados en una escala tipo Likert de 5 puntos (0: *nunca/nada*; 4: *casi siempre/mucho*) agrupados en 8 factores o formas de ejercer la violencia en la relación de pareja: Desapego, Humillación, Sexual, Coerción, Físico, Género, Castigo Emocional e Instrumental. Asimismo, incluye 3 preguntas de tipo dicotómico («*¿Te sientes o te has sentido maltratado/a en tu pareja?*», «*¿Te sientes o ha sentido atrapado/a en esta relación?*» y «*¿Sientes o has sentido miedo en tu relación de pareja?*»). Presenta una fiabilidad para el total de la escala de $\alpha = .932$ y de entre 0.588 para el factor Instrumental hasta 0.818 para los restantes factores. Su estructura factorial ha sido confirmada adicionalmente en muestras norteamericanas e italianas (López-Cepero, Fabelo, Rodríguez-Franco y Rodríguez-Díaz, 2016; Presaghi, Manca, Rodríguez-Franco y Curcio, 2015).

Análisis de datos

Los datos se procesaron utilizando el paquete estadístico IBM SPSS Statistics 22.0. Se calcularon las medias (M) y desviaciones estándar (DE) de las escalas del CUVINO. Se ejecutó un Análisis Multivariado de la

Varianza (MANOVA) con el objetivo de detectar las diferencias entre los grupos de estudio (no-maltrato, maltrato generalista y maltrato especialista) en los ocho tipos de violencia evaluados en el CUVINO. Se ha comprobado el cumplimiento de los supuestos homocedasticidad multivariante y univariante mediante la prueba M de Box y el estadístico de Levene respectivamente, y, contrastada la falta de homogeneidad, se procedió con la prueba T3 de Dunnnett para el estudio de las diferencias a posteriori entre grupos.

Resultados

Previo análisis de las diferencias entre los grupos en función del tipo de violencia ejercido contra la pareja, se comprobó si existían diferencias entre éstos en la edad del respondiente y la pareja mediante MANOVA. Los resultados, Lambda de Wilks = .994; $F(4, 786) = .585$; $p = .673$, indican que no existen diferencias en este aspecto.

Se ha identificado el objeto diana de los agresores de DV que también manifestaban serlo en otros contextos o con otras personas (generalistas), comprobando que el 62.5 % ($n = 55$) de los sujetos generalistas lo eran con sus amigos, muy lejos del 9.1 % ($n = 8$) que se mostraban violentos con sus padres o el 4.5 % ($n = 4$) que también lo eran con su psicólogo. Solamente el 1.1 % ($n = 1$) era violento con sus hermanos. Un 22.7 % ($n = 20$) no especificaron contra qué miembros de su entorno socio-familiar eran violentos.

Los resultados obtenidos mediante la prueba M de Box y el estadístico de Levene no permiten mantener los supuestos de homocedasticidad multivariante y univariante ($p < .001$ en todos los casos).

Los resultados obtenidos mediante el MANOVA aplicado a los factores del cuestionario, indican que existen diferencias estadísticamente significativas entre los grupos en las variables de estudio, Lambda de Wilks = .655, $F(16, 746) = 10.99$, $p < .001$.

Tabla 1

MANOVA de los factores CUVINO entre los grupos estudiados

	F(2, 380)	NM (n = 205)		M.G (n = 75)		M.E (n = 103)	
		M	DE	M	DE	M	DE
Desapego	47.55***	3.82	4.18	9.81	6.73	8.27	5.77
Humillación	70.71***	1.60	2.44	7.85	6.54	5.73	5.04
Sexual	22.52***	1.05	2.04	3.71	4.08	3.01	4.61
Coerción	72.43***	2.11	2.34	7.99	5.60	6.06	5.11
Físico	35.77***	0.20	.74	2.33	3.31	1.72	2.74
Basada en Género	41.30***	1.23	1.61	4.91	4.95	3.07	3.59
Castigo Emocional	37.20***	0.87	1.36	3.16	2.98	2.47	2.82
Instrumental	10.52***	0.08	.39	0.73	1.77	0.47	1.48

Nota. M.E = maltratadas por agresores especialistas; M.G = maltratadas por agresores generalistas; NM = no maltratadas; *** = $p < .001$.

En la Tabla 1 se muestran las medias (M) y desviaciones estándar (DE) de los grupos de estudio en cada una de las variables analizadas, así como los estadísticos univariados.

En todos los factores sin excepción, las mayores puntuaciones aparecen en el grupo de maltratadas por agresores generalistas, seguidas por los agresores especialistas y finalmente, con importantes diferencias, en las no maltratadas, lo que constituye un buen indicador de la tendencia del efecto de ser un agresor especialista. Como se aprecia, aparecen diferencias estadísticamente significativas entre los grupos en todos los factores del cuestionario, motivo por el que se procedió a calcular a través de la prueba post-hoc T3 de Dunnett entre qué grupos se establecían dichas diferencias (ver Tabla 2), incluyendo adicionalmente el valor de los tamaños de efectos hallados (g de Hedges).

Como puede observarse, en todos los casos aparecen diferencias estadísticamente significativas entre los grupos de no maltratadas y maltratadas, con independencia de que se traten de agresores generalistas o especialistas, lo que confirma la validez discriminativa del cuestionario aplicado. El estadístico T3 de Dunnett, muestra significaciones de interés en tres de los factores del cuestionario: Humillación, Coerción y Violencia basada en Género. En todos estos casos el grupo de maltratadas por agresores generalistas muestran las mayores puntuaciones.

Considerando los tamaños de los efectos, las diferencias entre el grupo de no-maltrato, por un lado, y los grupos de maltrato generalista y especialista, por otro, son elevadas en todos los casos, excepto en el caso de la violencia instrumental, en la que el tamaño del efecto es medio. Recordemos que éste es el factor con menor índi-

Tabla 2

Resultados de T3 de Dunnett en función de los grupos en los factores del CUVINO.

	NM-M.G		NM-M.E		M.G-M.E	
	p	g	p	g	p	g
Desapego	< .001	1.20	< .001	0.93	.156	0.25
Humillación	< .001	1.57	< .001	1.17	.004	0.37
Sexual	< .001	.97	< .001	0.62	.511	0.16
Coerción	< .001	1.67	< .001	1.12	.005	0.36
Físico	< .001	1.17	< .001	0.90	.166	0.20
Basada en Género	< .001	1.27	< .001	0.75	< .001	0.44
Castigo Emocional	< .001	1.19	< .001	0.81	.116	0.24
Instrumental	< .001	.67	.014	0.43	.362	0.16

Nota. g = g de Hedges (tamaño del efecto); M.E = maltratadas por agresores especialistas; M.G = maltratadas por agresores generalistas; NM = no maltratadas.

ce de consistencia interna del cuestionario. Por otra parte, se constata que los grupos de maltrato generalista y especialista difieren significativamente en la agresión por Humillación, Coerción y Violencia basada en Género, siendo el tamaño del efecto medio en los tres casos. Sin embargo, cabe destacar que, a pesar de no haberse detectado diferencias estadísticamente significativas entre maltrato generalista y especialista en el resto de formas de violencia, los tamaños del efecto en los factores de Desapego, Violencia Física y Castigo Emocional, aunque pequeños, son apreciables.

Discusión

La relevancia de la violencia entre parejas jóvenes y adolescentes no solo se ve refrendada por las sistemáticamente elevadas cifras epidemiológicas reportadas, sino por la creciente tasa de evolución del problema (Rodríguez-Franco et al., 2016) y las dificultades encontradas en su prevención primaria y secundaria (Arce, Fariña y Novo, 2014; Arias, Arce y Villariño, 2013; Jennings et al., 2017).

Las cifras de personas afectadas por la DV halladas en nuestro estudio no se alejan en absoluto de las encontradas en otros, confirmando que las cifras de afectadas en la adolescencia y juventud son de mayor magnitud que las halladas en población adulta: en la reciente macroencuesta realizada en España (De Miguel, 2015), las más jóvenes siguen mostrando el valor más elevado (19.4 %), pero el más bajo ya no se sitúa entre las mujeres de más edad, sino en la categoría 45-54 (9.7 %), a muy poca distancia de las de 35 a 44 años (10.2 %). Estas cifras son coincidentes con las halladas en otros estudios en los que se emplea el cuestionario CUVINO en otras muestras (García-Díaz et al., 2013; Ibabe, Arnoso y Elgorriaga, 2016; Rodríguez-Franco, López-Cepero, Rodríguez-Díaz y Antuña, 2009). Esta situación se ve agravada por la constatación de que la DV en estas edades ofrece una similitud en las tasas de victimización, así como un mayor nivel de tolerancia hacia las conductas abusivas cuando se comparan las cifras epidemiológicas en los períodos 2003-2005 y 2011-2013 (Rodríguez-Franco et al., 2016).

Es esta situación la que debe favorecer el esfuerzo por el análisis e identificación de los factores de riesgo y protección peculiares de la DV, con la perspectiva de que los programas de prevención en estas edades se orienten específicamente a la reducción de los primeros y la potenciación de los segundos. En este sentido, cabe destacar que tanto en el campo de la IPV como en el de la DV, los factores de riesgo, de protección y sus predictores suelen caracterizarse por su variedad, elevado número y el pequeño tamaño de sus efectos considerándose de forma aislada (Capaldi et al., 2012), lo que es orientativo de la enorme complejidad de este fenómeno.

En este campo, uno de los problemas de investigación, que aún se encuentra en fases preliminares, es la determinación de la especificidad de los factores de riesgo tanto de la IPV como de la DV. Es ampliamente conocida la existencia de factores de riesgo de la conducta violenta, en general, pero entendemos que es de interés aclarar y delimitar cuáles de ellos son propios y peculiares de la IPV y DV. A nivel de intervención, las estrategias y los programas de intervención deben ajustarse en función de que se atienda a un agresor generalista que exprese sus conductas, también, a su pareja afectiva, a diferencia del agresor que tan solo las muestre a su compañera sentimental.

Este último aspecto es que el que ha sido tratado en nuestro estudio. Nuestros resultados constatan una clara tendencia en la magnitud de la frecuencia percibida con que se manifiestan conductas de maltrato en las parejas de jóvenes y adolescentes: a las puntuaciones en los ocho factores del cuestionario obtenidas en muestras de no maltratadas le siguen con grandes diferencias las mayores puntuaciones que obtiene la muestra de maltratadas por agresores que tan solo muestran sus conductas abusivas con ellas (especialistas), mientras que los mayores valores son encontrados en la muestra de maltratadas por agresores generalistas, quienes no solo manifiestan sus conductas violentas con su pareja. Esta tendencia se constata de manera concreta mediante el MANOVA practicado en los factores de Humillación, Coerción y Violencia basada en Género, a los que habría que añadir los de Desapego, Violencia Física y Castigo Emocional considerando los tamaños de efectos. Estos datos hacen necesario que la identificación del agresor como genera-

lista o especialista sea considerada en futuras investigaciones.

Evidentemente no defendemos la presencia o existencia de dos tipos de violencia de pareja, sino de dos perfiles: en el primer caso, es ejercida por agresores que tan solo la manifiestan con sus parejas (especialistas), y en el segundo caso, por agresores que, además de mostrarse violentos con sus parejas, extienden estas manifestaciones fuera de dicha relación (generalistas). Mientras que, en el primer caso, los estudios no han señalado indicadores psicopatológicos relevantes, en el segundo sí (Capaldi et al., 2012; Varley Thornton, Graham-Kevan y Archer, 2010).

Destacamos asimismo que los agresores generalistas lo son mayoritariamente con sus amigos o pares, aspecto éste que ha sido considerado como un importante predictor de la DV (Capaldi et al., 2012) y que confirmamos a través de nuestro estudio.

Una de las limitaciones de nuestro trabajo ha sido el sistema de clasificación utilizado: los criterios de agrupación se han basado en la combinación simple de respuestas a varias preguntas incluidas en el cuestionario: «*¿Te sientes o te has sentido maltratado/a en tu pareja?*» y «*¿Te sientes o te has sentido miedo en tu relación de pareja?*». No obstante, es importante considerar la circunstancia de que constituye el sistema habitual de información en este tipo de estudios, por lo que se hace necesaria la realización de estudios que se propongan como objetivo la comprobación y, especialmente, el nivel de correspondencia entre la información aportada por víctimas y agresores de la misma pareja. La confiabilidad y credibilidad de las fuentes de información es un elemento a considerar especialmente (Armstrong, Wernke, Medina y Schafer, 2002; Bell y Naugle, 2007). La complejidad de este asunto no nos permite abordarla en nuestro caso, pero desde luego supone un tema de sumo interés que necesita de mayor atención.

El segundo criterio empleado, la distinción entre violencia general y exclusiva contra la pareja ha sido realizada en base a las respuestas de las víctimas sobre la conducta violenta de sus parejas, sin que se hayan utilizado sistemas de validación de sus propias percepciones.

Se comprobó mediante la pregunta: «*¿Tu pareja se muestra violenta con otras personas?*» (otros amigos, compañeros, etc.). Como en otras muchas publicaciones (Crane, Easton y Devine, 2013; Herrero, Torres, Rodríguez-Díaz y Juarros-Basterretxea, 2017; Varley-Thornton et al., 2010), se ha utilizado la medida de un solo ítem para evaluar el tipo de violencia fuera del núcleo de la pareja, lo que ha podido suponer una amenaza a la validez de las respuestas.

Nuestros resultados, de confirmarse en estudios posteriores, tienen importantes implicaciones. La primera de ellas, a nivel conceptual, en el sentido de que la alta comorbilidad de la conducta violenta hallada en nuestro estudio, indica que muchos agresores varones no solo se muestran violentos con sus parejas, sino también con otras personas, sean o no de su entorno familiar. En este sentido, la diferenciación entre agresores generalistas y especialistas podría estar determinada no ya con predictores relacionados, como ejemplo, con el sexismotipo tradicionalmente se ha venido señalando, sino con predictores de violencia estables y altamente consistentes transitiuacionalmente. Esto apunta a la necesidad de un cambio añadido y/o adicional en los planes de actuación en las campañas de prevención, las cuales están mucho más centradas en la modificación y cambio de los predictores específicos de la IPV y DV y menos atentas a los correspondientes a la violencia más generalizada.

Referencias

- Arce, R., Fariña, F. y Novo, M. (2014). Competencia cognitiva en penados primarios y reincidentes: Implicaciones para la reeducación [Cognitive Competence among Recidivist and Non-recidivist Prisoners: Implications for the Rehabilitation]. *Anales de Psicología*, 30, 259-266. <https://doi.org/10.6018/analesps.30.1.158201>
- Arias, E., Arce, R. y Vilariño, M. (2013). Batterer intervention programs: A meta-analytic review of effectiveness. *Psychosocial Intervention*, 22, 153-160. <https://doi.org/10.5093/in2013a18>
- Armstrong, T. G., Wernke, J. Y., Medina, K. L. y Schafer, J. (2002). Do partners agree about the occurrence of intimate partner violence? A review of the current literature. *Trauma, Violence, & Abuse*, 3(3), 181-193. <https://doi.org/10.1177/15248380020033002>
- Bell, K. M. y Naugle, A. E. (2007). Effects of social desirability on student's self-reporting of partner abuse perpetration and victimization. *Violence and Victims*, 22, 243-256. <https://doi.org/10.1891/088667007780477348>
- Capaldi, D. M., Knoble, N. B., Shortt, J. W. y Kim, H. K. (2012). A systematic review of risk factors for intimate partner violence. *Partner Abuse*, 3, 231-280. <https://doi.org/10.1891/1946-6560.3.2.231>
- Cortés-Ayala, L., Bringas-Molleda, C., Rodríguez-Franco, L., Flores-Galaz, M., Ramiro, T. y Rodríguez-Díaz, F. J. (2014). Unperceived dating violence among Mexican students. *International Journal of Clinical and Health Psychology*, 14, 39-47. <https://doi.org/10.4067/S0718-48082015000100001>
- Crane, C. A., Easton, C. J. y Devine, S. (2013). The association between phenylcyclidine use and partner violence: An initial examination. *Journal of Addictive Diseases*, 32, 150-157. <https://doi.org/10.1080/10550887.2013.797279>
- De Miguel, V. (2015). *Macroencuesta de violencia contra la mujer* [Macro-Survey of Violence against Women]. Madrid: Ministerio de Sanidad Servicios Sociales e Igualdad. Recuperado de http://www.violenciagenero.msssi.gob.es/violenciaEnCifras/estudios/colecciones/pdfLibro_22_Macroencuesta2015.pdf
- East P. L. y Hokoda, A. (2015). Risk and protective factors for sexual and dating violence victimization: A longitudinal, prospective study of Latino and African American adolescents. *Journal of Youth Adolescence*, 44, 1288-300. <https://doi.org/10.1007/s10964-015-0273-5>
- Fowler, K. A. y Westen, D. (2011). Subtyping male perpetrators of intimate partner violence. *Journal of Interpersonal Violence*, 26, 607-639. <https://doi.org/10.1177/0886260510365853>
- García-Díaz, V., Fernández, A., Rodríguez-Díaz, F. J., López, M. L., Mosteiro, M. P. y Lana, A. (2013). Violencia de género en estudiantes de enfermería durante sus relaciones de noviazgo [Gender Violence in Nursing Students during their Dating Relationships]. *Atención Primaria*, 45, 290-296. <https://doi.org/10.1016/j.aprim.2012.11.013>
- García-Díaz, V., Bringas, C., Fernández-Feito, A., Antuña, M. A., Lana, A., Rodríguez-Franco, L. y Rodríguez-Díaz, F. J. (2017). Tolerance and perception of abuse in youth dating relationships. *Journal of Aggression, Maltreatment, & Trauma*, 26, 462-474. <https://doi.org/10.1080/10926771.2017.1304477>
- Garthe, R. C., Sullivan, T. N. y McDaniel, M. A. (2017). A meta-analytic review of peer risk factors and adolescent dating violence. *Psychology of Violence*, 7, 45-57. <https://doi.org/10.1037/vio0000040>
- Herrero, J., Torres, A., Fernández-Suárez, A. y Rodríguez-Díaz, F. J. (2016). Generalists versus specialists: Toward a typology of batterers in prison.

- European Journal of Psychology Applied to Legal Context*, 8, 19-26. <https://doi.org/10.1016/j.ejpal.2015.09.002>
- Herrero, J., Torres, A., Rodríguez, F. J. y Juarros-Basterretxea, J. (2017). Intimate partner violence against women in the European Union: The influence of male partners' traditional gender roles and general violence. *Psychology of Violence*. Advance online publication. <https://doi.org/10.1037/vio0000099>
- Holtzworth-Munroe, A. y Stuart, G. L. (1994). Typologies of male batterers: Three subtypes and the differences among them. *Psychological Bulletin*, 116, 476-497. <https://doi.org/10.1037/0033-2959.116.3.476>
- Howard, D. E. y Wang, M. Q. (2003). Psychosocial factors associated with adolescent boys' reports of dating violence. *Adolescence*, 38, 519-533.
- Ibabe, I., Arnoso, A. y Elgorriaga, E. (2016). Ambivalent sexism inventory: Adaptation to Basque population and sexism as a risk factor of dating violence. *The Spanish Journal of Psychology*, 19. <https://doi.org/10.1017/sjp.2016.80>
- Jennings, W. G., Okeem, C., Piquero, A. R., Sellers, C. S., Theobald, D. y Farrington, D. P. (2017). Dating and intimate partner violence among young persons ages 15-30: Evidence from a systematic review. *Aggression and Violent Behavior*, 33, 107-125. <https://doi.org/10.1016/j.avb.2017.01.007>
- Jolliffe, D., Farrington, D. P., Piquero, A. R., Loeber, R. y Hill, K. G. (2017). Systematic review of early risk factors for life-course-persistent, adolescence-limited, and late-onset offenders in prospective longitudinal studies. *Aggression and Violent Behavior*, 33, 15-23. <https://doi.org/10.1016/j.avb.2017.01.009>
- Juarros-Basterretxea, J., Herrero, J. B., Fernández-Suárez, A., Pérez, B. y Rodríguez-Díaz, F. J. (2017). Are generalist batterers different from generally extra-familiar violent men? A study among imprisoned male violent offenders. *European Journal of Psychology Applied to Legal Context*. Advance online publication.
- Kiss, L., Schraiber, L. B., Hossain, M., Watts, C. y Zimmerman, C. (2015). The link between community-based violence and intimate partner violence: The effect of crime and male aggression on intimate partner violence against women. *Prevention Science*, 16, 881-889. <https://doi.org/10.1007/s11121-015-0567-6>
- Lewis, S. F. y Fremouw, W. (2001). Dating violence: a critical review of the literature. *Clinical Psychology Review*, 21, 105-127. [https://doi.org/10.1016/S0272-7358\(99\)00042-2](https://doi.org/10.1016/S0272-7358(99)00042-2)
- López-Cepero, J., Fabelo, H. E., Rodríguez-Franco, L. y Rodríguez-Díaz, F. J. (2016). Validation of the English version of Cuestionario de Violencia de Novios (Dating Violence Questionnaire) on an US college students sample. *Violence and Victims*, 31, 438-456. <https://doi.org/10.1891/0886-6708.VV-D-14-00077>
- López-Cepero, J., Rodríguez-Franco, L. y Rodríguez-Díaz, F. J. (2015). Evaluación de la violencia de pareja. Una revisión de instrumentos de evaluación conductual [Measuring Intimate Partner Abuse. A Review of Behavioral Assessment Tools]. *Revista Iberoamericana de Diagnóstico y Evaluación Psicológica*, 2(40), 37-50. Recuperado de <http://www.aidep.org/sites/default/files/articles/R40/Art4.pdf>
- López-Cepero, J., Rodríguez-Franco, L., Rodríguez-Díaz, F. J. y Bringas, C. (2014). Violencia en el noviazgo: Revisión bibliográfica y bibliométrica [Dating Violence: A Bibliographic and Bibliometric Review]. *Arquivos Brasileiros de Psicologia*, 66(1), 1-17. Recuperado de <http://pepsic.bvsalud.org/pdf/arbp/v66n1/02.pdf>
- Makin-Byrd, K., Bierman K. L. y Conduct Problems Prevention Research Group (2013). Individual and

- family predictors of the perpetration of dating violence and victimization in late adolescence. *Journal of Youth Adolescence*, 42, 536-550. <https://doi.org/10.1007/s10964-012-9810-7>
- Moyano, N., Monge, F. S. y Sierra, J. C. (2017). Predictors of sexual aggression in adolescents: Gender dominance vs. rape supportive attitudes. *European Journal of Psychology Applied to Legal Context*, 9, 25-31. <https://doi.org/10.1016/j.ejpal.2016.06.001>
- Novo, M., Herbón, J. y Amado, B. G. (2016). Género y victimización: Efectos en la evaluación de la violencia psicológica sutil y manifiesta, apego adulto y tácticas de resolución de conflictos [Victimization and Gender: Effects in the Evaluation of Subtle and Overt Violence, Adult Attachment and Conflict Resolution Tactics]. *Revista Iberoamericana de Psicología y Salud*, 7, 89-97. <https://doi.org/10.1016/j.riaps.2016.05.002>
- Presaghi F, Manca M, Rodríguez-Franco L. y Curcio, G. (2015). A questionnaire for the assessment of violent behaviors in young couples: The Italian version of Dating Violence Questionnaire (DVQ). *PLoS ONE*, 10(5): e0126089. <https://doi.org/10.1371/journal.pone.0126089>
- Rabin, R. F., Jennings, J. M., Campbell, J. C. y Bair-Merritt, M. H. (2009). Intimate partner screening tools. A systematic review. *American Journal of Preventive Medicine*, 36, 439-445. <https://doi.org/10.1016/j.amepre.2009.01.024>
- Rodríguez-Franco, L., Antuña, M. A. y Rodríguez-Díaz, F. J. (2001). Psicología y violencia doméstica: Un nuevo reto hacia un viejo problema [Psychology and Domestic Violence: A New Challenge to an Old Problem]. *Acta Colombiana de Psicología*, 6, 67-76. Recuperado de http://editorial.ucatolica.edu.co/ojsucatolica/revistas_ucatolica/index.php/acta-colombiana-psicologia/article/view/581/pdf%20N%C3%BAmero%20%206
- Rodríguez-Franco, L., López-Cepero, J., López Nuñez, I., Paino- Quesada, S., Antuña, M. A., Bringas- Molleda, C y Rodríguez-Díaz, F. J. (2016). Evolution of victimization, tolerance and detection of intimate partner violence among young Spanish women. *Revista de Psicología Social*, 31(1) 137-156. <https://doi.org/10.1080/02134748.2015.1101316>
- Rodríguez-Franco, L., López-Cepero, J., Rodríguez-Díaz, F. J., Bringas, C., Antuña, M. A. y Estrada, C. (2010). Validación del Cuestionario de Violencia entre Novios (CUVINO) en jóvenes hispanohablantes: Análisis de resultados en España, México y Argentina [Validation of the Dating Questionnaire (CUVINO) in Spanish-speaking Young People: Analysis of Results in Spain, Mexico and Argentina]. *Anuario de Psicología Clínica y de la Salud*, 6, 45-53. Recuperado de: http://institucional.us.es/apcs/doc/APCS_6_esp_45-52.pdf
- Rodríguez-Franco, L., López-Cepero, J., Rodríguez-Díaz, F. J. y Antuña, M. A. (2009). La violencia de género entre parejas de novios universitarios [Gender Violence among College Dating Couples. En *Investigación y género. Avances en las distintas áreas del conocimiento* (pp. 1123-1143). Sevilla, España: Universidad de Sevilla.
- Rodríguez-Franco, L., López-Cepero, J., Rodríguez-Díaz, F. J., Bringas, C., Estrada, C., Antuña, M. A. y Quevedo-Blasco, R. (2012). Labeling dating abuse: Undetected abuse among Spanish adolescents and young adults. *International Journal of Clinical and Health Psychology*, 12, 55-67.
- Ross, J. M. y Babcock, C. (2009). Proactive and reactive violence among intimate partner violent men with antisocial and borderline personality disorder. *Journal of Family Violence*, 24, 607-617. <https://doi.org/10.1007/s10896-009-9259-y>
- Temple, J. R., Shorey, R. C., Fite, P., Stuart, G. L. y Le, V. D. (2013). Substance use as a longitudinal predictor of the perpetration of teen dating violence.

- Journal of Youth Adolescence*, 42, 596-606.
<https://doi.org/10.1007/s10964-012-9877-1>
- Varley Thornton, A. J., Graham-Kevan, N. y Archer, J. (2010). Adaptive and maladaptive personality traits as predictors of violent and nonviolent offending behavior in men and women. *Aggressive Behavior*, 36, 177-186. <https://doi.org/10.1002/ab.20340>
- Walsh, Z., Swogger, M. T., O'Connor, B. P., Schonbrum, Y. Ch., Shea, M. T. y Stuart, G. L. (2010). Subtypes of partner violence perpetrators among male and female psychiatric patients. *Journal of Abnormal Psychology*, 119, 563-574. <https://doi.org/10.1037/a0019858>

GENERALIST AND SPECIALIST BATTERERS IN TEEN AND YOUNG DATING VIOLENCE: IMPLICATIONS FOR DEVELOPMENT OF PREVENTION PROGRAMS

LUIS RODRÍGUEZ-FRANCO¹, CANDELA GRACIA²,
JOEL JUARROS-BASTERRETXEA³,
ASUNCIÓN FERNÁNDEZ-SUÁREZ³ Y
FRANCISCO JAVIER RODRÍGUEZ-DÍAZ³

EXTENDED SUMMARY

Introduction

The study of violence in dating relationships in youth and adolescence (Dating Violence, DV) is especially interesting as it establishes the first learning of relationships dynamics, in which exists the possibility of establishing habits for future relationships. In addition, it constitutes a different context of Intimate Partner Violence (IPV) analysis: relations at these ages are not characterized by maintaining a common coexistence, nor by sharing common property, or by the existence of any legal formalities and/or common descendants that can link the couple together.

This research context poses several challenges. One of them, is the empirical determination of the basic ways to exert violence in these ages, which finally should allow the development of specific evaluation instruments for DV. Regarding this, there are reviews that offer concurrent conclusions, highlighting among its results the weaknesses in its elaboration and design, the high variability in the indicators of different types of violence (number of items, categories and contents) and gaps in the justification of structure (25 % of cases), internal consistency (10 %) and criterion validity (35 %).

Another challenge is related to the identification of risk and protection factors, which, once detailed, can provide a solid basis for the development of prevention programs. Despite the numerous studies, the current situation on dating violence is confusing due to the practical impossibility to identify unique and specific risk factors, of broad prediction and generality in the samples

studied. As a matter of fact, when analyzing risk factors for other violent behaviors other than those developed in the field of couple relationships, it is observed that many of these predictors are common to those identified in other problems of adolescence, such as delinquency, substance abuse and risky sexual behaviours. In sum, factors that facilitate the appearance of IPV and DV have been identified but are not specific to it, but rather of more generic and decontextualized violence.

The result of this second challenge has revealed, in turn, that there are few studies that analyze whether the perpetrators of IPV and DV are so exclusively and specifically with their partner or whether this violence is, in fact, one more sample or one expression of their violent behaviors generalized in other environments or with other people. All this leads us to consider whether there are differences in the abuse profile between DV aggressors that also show their abusive behavior in other environments and contexts (generalist), as opposed to those who express them specifically with their affective partner (specialists).

Method

Participants

A sample of 447 women aged between 15 and 26 ($M = 18.77$, $SD = 2.36$) was selected. After distribution on the basis of the above criteria, 211 women (43.2 %) were included in the abused category, (including non-perceived mistreatment) and the remaining 236 (52.8 %) among those not abused sample. Among the first group, 123 indicated that their partners had only been violent with them (58.29 %), while 88 (41.71 %) indicated that their partners were also violent with others. The resulting study groups were: non-abused ($n = 236$, 52.8 %), abused by a generalist aggressor ($n = 88$, 19.7 %) and abused by a specialist aggressor ($n = 123$, 27.5 %).

Procedure

Data collection was carried out through the invitation to participate in the study to educational centers of middle and higher education in various provinces of the state.

The sample as a whole has been divided according to two criteria: the perception of mistreatment in their affective relationships and the type of violence exerted by the couple.

Perception of mistreatment. Participants were grouped on the basis of two criteria by combining the answers to two questions included in the questionnaire: "Do you feel or have you ever felt battered by your partner?" and "Do you feel or have felt scared in your relationship?". This way, the subjects were assigned to the "non-battered" group when there was a double negation in their answers, or they were included in the "battered" group when they considered that they had been mistreated or had been feeling scared in their relationship.

Type of violence. For those subjects assigned to the bettered group, a second grouping criterion was used. The victim was asked to indicate whether his or her partner was violent with others outside their relationship, which allowed the aggressors to be classified according to the specialization or generalization of their behavior, that is, if their violent behaviour was exclusively oriented towards the couple, or there were, in addition, violent manifestations towards other people. This was proved by the question: "Is your partner violent with other people?"

This procedure allowed us to establish three groups of analysis, based on the variables dichotomized abuse / non-battered and generalized / exclusive violence in the couple: non-battered, abused by a generalist aggressor and abused by a specialist aggressor.

Measurement instruments

The CUVINO (Rodríguez-Franco et al., 2010) is an instrument of evaluation of the victimization within courtship directed specifically to young people and adolescents. It consists of 42 behavioral indicators evaluated on a Likert scale of 5 points (0: never / nothing, 4: almost always / a lot) grouped into 8 factors or ways of exercising violence in the relationship: detachment, humiliation, sexual, Coercion, Physical, Gender based violence, Emotional and Instrumental Punishment. It also includes 3 dichotomous questions ("Do you feel or did you feel battered in your partner?", "Do you feel or have you felt trapped in this relationship?" And "Do you feel or have you felt fear in your relationship?"). It presents a reliability for the total of the scale of $\alpha = 0.932$ and from 0.588 for the Instrumental factor up to 0.818 for the remaining factors. Its factorial structure has been further confirmed in Mexican, North American and Italian samples.

Data analysis

The data were processed using the IBM SPSS Statistics 22.0 statistical package. A Multivariate Analysis of Variance (MANOVA) was carried out in order to detect the differences between the study groups (non-battered, generalist battered and specialist battered) in the eight types of violence measured by CUVINO. The compliance of multivariate and univariate homocedasticity assumptions have been confirmed by the Box M test and the Leven statistic, respectively, and, in contrast to the lack of homogeneity, the Dunnett T3 test was used to study the post hoc differences between groups.

Results

In all factors without exception, the highest scores appear in the group of those abused by generalist aggressors, followed by the specialist aggressors and finally, with important differences, in the non-abused ones, which constitutes a good indicator of the effect of

being a generalist perpetrator. Statistically significant differences between groups appear in all factors of the questionnaire.

In all cases, there are statistically significant differences between groups of non-abused and ill-treated, regardless of whether they are generalist or specialist aggressors, which confirms the discriminative validity of the questionnaire applied. The Dunnett T3 statistic shows signs of interest in three of the factors in the questionnaire: Humiliation, Coercion and Gender-Based Violence. In all these cases the group of abused by generalist aggressors showed high scores.

Considering the size of the effects, the differences between the non-battered group, on the one hand, and the groups of generalist and specialist perpetrators, on the other, are high in all cases, except in Instrumental Violence, in which the effect size is medium. Recall that this is the factor with the lowest internal consistency index of the questionnaire. On the other hand, it is verified that the groups of generalist and specialist perpetrators differ significantly in Humiliation, Coercion and Violence based on Gender factors, being the size of the effect average in the three cases. However, it should be noted that, although no statistically significant differences were found between generalist and specialist abuse in all other forms of violence, the effect sizes on the factors of detachment, physical violence and emotional punishment, although small, are appreciable.

Discussion

The numbers of people affected by DV found in our study are not far from those found in other studies, confirming that the numbers of those affected in adolescence and youth are greater than those found in the adult population.

It is this situation that should favor the effort for the analysis and identification of the peculiar risk and protection factors of the DV, with the perspective that the prevention programs at these ages are oriented specifically to the reduction of the first (risk factors) and the promotion of the second (protection factors). In this

sense, it should be noted that both in the IPV field and in the DV field, risk factors, protection factors and their predictors are usually characterized by their variety, high number and small size of their effects considered in isolation, which is indicative of the enormous complexity of this phenomenon.

In this field, one of the research problems, which is still in preliminary stages, is the determination of the specificity of the risk factors for both IPV and DV. It is widely known the existence of risk factors of violent behavior, in general, but we understand that it is of interest to clarify and delimit which of them are typical of IPV and DV. At the intervention level, intervention strategies and programs should be adjusted according to whether we are dealing with a generalist perpetrator who is extending behavior to their affective partner, or the aggressor who only shows them to their emotional partner.

This latter aspect is which has been treated in our study. Our results show a clear trend in the magnitude of perceived frequency with which maltreatment behaviors are manifested in couples of teenagers and adolescents: the scores on the eight factors of the questionnaire obtained in samples of non-abused adolescents are followed, with great differences, by the higher scores obtained by the battered by perpetrators who only show their abusive behavior with them (specialists), while the highest values are found in the sample of battered by generalist aggressors, who not only manifest violent behavior with their partner. This tendency is concretely verified by the MANOVA practiced in the factors of Humiliation, Coercion and Violence based on Gender, which should be added those of detachment, physical violence and emotional punishment considering the effect sizes. These data make it necessary for the identification of the aggressor as a generalist or specialist to be considered in future investigations.

We also emphasize that the generalist perpetrators are violent mostly with their friends or peers, an aspect that has been considered as an important predictor of DV and confirmed throughout our study.

One of the limitations of our work has been the classification system used: the grouping criteria have

been based on the simple combination of answers to several questions included in the questionnaire, although it is the usual information system in this type of studies.

The second criterion used, the distinction between general and exclusive violence against the couple, has been made based on the responses of the victims on the violent behavior of their partners, without the use of validation systems of their own perceptions. As in many other publications, the measurement of a single item has been used to assess the type of violence outside the couple's nucleus, which may have threatened the validity of the responses.

Our results, if confirmed in later studies, have important implications. The first one, at a conceptual level, in the sense that the high comorbidity of violent behavior found in our study indicates that many male perpetrators are not only violent with their partners, but also with other people, whether or not they belong to their family environment. In this sense, the differentiation between generalist and specialist aggressors could be determined not only with predictors related, as an example, to sexism as traditionally has been pointed out, but with predictors of violence that are stable and highly inter-context consistent. This points to the need for an additional and / or additional change in action plans in prevention campaigns, which are much more focused on modifying and changing the specific predictors of IPV and DV and less attentive to the ones corresponding to the most widespread violence.

